
Информационный бюллетень ноябрь 1997^) 
Ю. Кичигин 

@Ждет человек на избирательный участок или нет — все 
равно выбирает. Но согласитесь, пора делать это правильно. 
Кто-то же должен писать законы, по крупицам создавать то 
самое^ правовое государство, о котором мечтает любой 
нормальный россиянин. Можно, конечно, не ходить на 
выборы, но только не называйте это протестом. Протест — 
это когда ты выходишь на площадь один, зная, что тебе 
сильно могут попортить шкурку резиновой дубинкой. 

Мы голосовали за одних законодателей и не 
голосовали за других! Действительно способных думать! За 
тех, кто не допустит гибели молоденьких солдат, кто быстро, 
вовремя и неумолимо предъявит претензии правительству. 

Сколько можно голосовать за лицемеров? Попробую 
поделиться своими наблюдениями — и поразмышлять над 
проблемой для собственной пользы. К тому же есть повод 
— грядут выборы в Законодательное Собрание области. 

Конечно, сразу бросается в глаза следующее: если 
кандидат разворачивает крупномасштабную предвыборную 
кампанию, используя телевидение, радио и т.д. значит, за 
ним стоят деньги. Большие деньги. Речь идет о доходах 
промышленно-финансовых групп, корпораций, конкретных 
тузов. Не о наших печалях речь идет. Подумайте, могут ли 
совпадать интересы руководителей фирм, контор или 
ведомств с нашими. 

А пуще прочих лично я боюсь кандидатов, которые 
перед выборами начинают подкармливать народ: сахар, 
например, раздают бесплатно, муку или кашу из полевой 

кухни. Чтоб избирателям хватило сил дойти до 
участка. Так, оказывается, дешево ценит 

кандидат наш голос. 
То же самое можно сказать о тех, 

кто организует концерты артистов и 
эстрадных певцов. Суть в следующем: 

директору какой-нибудь коммер-
ческой фирмы или строительного 
треста просто нечем обрадовать 

избирателей — забот людей 
он не знает, 

с ораторским искусством 
тоже проблемы, 

а внешность такая, что телевидение только за большие 
деньги показывать соглашается. Тогда кандидат покупает 
популярного исполнителя или какого-нибудь комика, чтобы 
потешить публику. Но в благодарность просит не забыть, его, 
благодетеля на выборах. Он пытается купить наши голоса. 
Дешево купить. Ведь бизнесмен есть бизнесмен. Он не 
будет заниматься в Законодательном Собрании проблемами 
простых избирателей — не той пробы золото. 

Обратите внимание, кто из претендентов часто 
светится на телевизионном экране в своей нынешней роли 
— допустим, крупного руководителя фирмы. Есть 
вероятность, человек устраивает себе рекламную "халяву", 
используя служебное положение или связи, которые раньше 
назывались "блатом". А блатные, как известно, болтают 
между собой так, что простому человеку и понять нельзя. 
Мы даже не представляем себе всей меры цинизма, с 
которым эти люди вещают с голубых экранов. 

Каму мы верим? Тем, кто утверждает, что раньше 
было лучше, или тем, кто обещает, что лучше станет завтра? 
У нас второй жизни нет, а прошлое уже не вернуть. Давайте 
оценивать трезво то, что предлагает кандидат: как это 
скажется на нашей жизни сегодня вечером, в крайнем случае 
— завтра утром? Есть ли у человека такие качества, как 
честность, порядочность, способность понимать наши 
проблемы — то есть, те качества, на которые можем 
опереться мы, рядовые избиратели. 

Самое главное — не продать наши голоса. 
Внимательно посмотрите 

в избирательный бюллетень. 
Кто они, эти кандидаты? 

Кто из них достоин стать депутатом? 
Закончить хотелось бы словами 

поэта-фронтовика Юрия Левитанского -

Каждый выбирает для себя женщину, 
религию, дорогу... 

Дьяволу служить или пророку 
- каждый выбирает для себя. 



Она - это его "правая рука", его жена 
Я сижу с ней в комнате по приему избирателей и задаю вопросы. 

Она живет в обычном панельном доме микрорайона Юбилейный в небольшой 
квартире на пятом этаже. Р&но встает, чтобы отгладить рубашки мужу и 

накормить его завтраком, а потом отправить младшую дочь в училище. 
Сердце болит за старших детей, живущих отдельно. А когда она идет на 

работу по еще темным улицам, то подступает беспокойство, что вот тут не 
решен вопрос с ремонтом дороги, а там не доведено дело до конца с 
освещением. Все проблемы микрорайона знакомы ей, как пять своих 

пальцев, ведь она уже четвертый год работает у депутата 
Владимира Зотина помощником.Вместе с ним бывает 

на встречах с избирателями, ведет их прием, разбирается 
с одними проблемами и попутно вытаскивает на свет другие. 

Любовь Владимировна Зотина. 

Вы можете сейчас вспомнить, что больше всего 
поразило, когда начали работать в должности 
помощника? 

Количество людей, которые шли на прием, по существу, с 
раннего утра до позднего вечера. Очень много было даже 
не отдельных избирателей, а организаций, которые просили 
помощи, поддержки, консультации. Зачастую надо было 
быстро разобраться и определить, что это - полезная 
инициатива или бредовая идея. Тут очень пригодился мой 
опыт организатора производства, технолога 

Так работали помощники и других депутатов? 
Думаю, что нет. Дело в том, что Зотин постоянно проводил 
встречи с избирателями и отчитывался передними. Отсюда 
была обратная связь. Таково его убеждение, что Депутат 
работает не ради должности, а для того, чтобы помогать 
людям. Это совпадало и с моими мыслями. Работы было 
так много, что пришлось нанять еще двух помощников, чтобы 
справляться с нарастающим объемом. 

Какое из реальных дел, когда вы оказали помощь, вам 
больше всего запомнилось? 

Была большая радость, когда решился вопрос по созданию 
предприятия по изготовлению пластиковых труб, которые 
будут заменять "вчерашний день" - стальные трубы. 
Вторым удачным делом считаю создание рабочей группы 
для разработки закона о бюджетном процессе. Нам 
пришлось сменить составы трех рабочих групп, пока не 
подобрали таких людей, которые бы правильно понимали 
поставленную перед ними задачу. Дело в том, что это был 
совершенно новый взгляд на проблему - вопрос о том, что 
надо регулировать бюджетный процесс, даже в ГосДуме 
не обсуждался.Только в 1997 году, по сути, три года спустя, 

ШШШ 

Глухой телефон Кто не помнит период дефицита в 
нашей стране? Как говорил Жванецкий, у меня всего по два, 
по четыре. Вот так еще в 1994 году гражданин Зырянов купил 
"про запас" телефонный аппарат "Спектр-ООГ производства 
завода "Телта". Ему, правда, обещали провести телефон вот-
вот, но выполнили обещанное в соответствии с поговоркой, т. 
е. через три года. Но телефон работать не захотел. На заводе 
"Телта", куда обратился Зырянов, уже к тому времени "вошли в 
рынок" и потребовали от "просителя" некоторую 
дополнительную сумму, за которую обещали установить в 
телефоне дополнительные детали. Зырянову "такой рынок" не 
понравился, он не стал торговаться, а прямо обратился в 
общество защиты прав потребителей. После чего 
дополнительные детали в телефон ему были поставлены 
бесплатно, а точнее, за счет предприятия-производителя. 

в Государственной Думе принят закон о финансовых основах 
местного самоуправления, в котором даются рычаги 
регулирования бюджетного процесса в регионах. Мы же в 
области это уже ввели. 
Вообще очень многое в нашей области мы начали делать 
значительно раньше .принятия общероссийских законов. 
Например, мы первые начали говорить о необходимости 
повышения зарплаты медикам и педагогам. Помню, тогда 
медики встали, в пикет перед зданием Законодательного 
Собрания. Никто из депутатов не захотел выйти к ним, 
послали Зотина. И снова всплыла проблема увеличения 
отчислений в городской бюджет из областного, впервые 
встал вопрос о процессе бюджетного регулирования. 
На отстаивание новых идей, наверное, уходило много сил? 
-Не тб слово. Я уже не говорю о словесных баталиях, при 
которых, когда у оппонентов кончались аргументы, то просто 
переходили на личности. Все нужно было доказывать с 
цифрами в руках, ссылками на ученых и экспертов. Тот же 
бесплатный проезд для пенсионеров. Пока сами не 
сосчитали, не подключили экономистов, нам постоянно 
говорили, что денег нет и неоткуда их взять. Когда мы 
представили расчеты, подключили общественность, 
оказалось, что деньги можно найти. 

А были такие заседания Законодательного Собрания, 
которые казались вам абсурдными, и что вы с депутатом 
в таких случаях предпринимали? 
Меня поразило, когда Законодательное Собрание 
поставило вопрос об отношении к решению правительства 
по поводу введения российских войск в Чечню. Там гибли 
невинные люди, посылали убивать мальчишек, не было в 
стране денег на зарплаты, на пенсии, а они еще рассуждают, 
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Прошли те времена, когда нам приходилось выстаивать 
длинные очереди у прилавков магазинов, чтобы купить домой 
самое необходимое. Сегодня магазины вынуждены сами 
бороться за покупателя, предлагая широкий ассортимент 
товаров, модное оформление интерьеров и витрин, перечень 
дополнительных услуг. Но само по себе наличие широкого 
ассортимента товаров и красивой упаковки не дает гарантии 
качества предлагаемого продукта и отсутствие нарушений в 
правилах продажи. 

Если вас обманули, обвесили, обсчитали при покупке, или 
продали товар ненадлежащего качества - знайте, закон на 
вашей стороне, закон о защите прав потребителя. Любой 
гражданин вправе обратиться в суд за защитой нарушенных 
прав. Вы как потребитель можете подать иск в выбранный вами 
суд: по своему месту жительства, по месту нахождения 
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поддержать эту войну или нет. Позднее, в феврале-марте 
1996 года мы начали сбор подписей против войны в Чечне, 
во всех районах города открыли пункты сбора подписей. 
Организовали митинг. 
Любовь Владимировна, ваши обязанности помощника 
депутата ограничивались только работой с жалобами? 
Формально да. Хотя все проблемы мы обсуждали вместе. 
Так, когда анализировали жалобы, пришли к выводу, что 
многих из них могло бы и не быть, если бы повсеместно 
действовали советы самоуправления. А когда начали 
работать с советами самоуправления, увидели, как далека 
от них администрация. Стали с привлечением специалистов 
разрабатывать Устав города. Как все трудно продвигалось 
- это целая эпопея... Позднее, когда начали работать с 
председателями территориальных советов самоуправления, 
обнаружили, что они не знают, как написать программу, как 
выявить проблему в своем микрорайоне. Нашли ученых, 
которые разработали методику. Результаты этой работы уже 
видны, в этом году в городской администрации прошел 
конкурс программ советов самоуправления. А когда есть 
программа, то совет может под ее реализацию получить 
деньги из бюджета или внебюджетных источников, чтобы 
решить ту или иную проблему в микрорайоне. 
От советов самоуправления пришли к идее создания 
координационного совета поддержки общественных 
инициатив. Приходят люди из общественных организаций 
с какой-то идеей. Идея хорошая, а денег нет, бюджет уже 
сформирован. Начинаем искать источники. А если есть 
программа работы общественной организации, то под нее 
можно получать средства. Координационный совет и будет 
помогать в этом. 

Насколько я знаю, вы возглавили Координационный совет 
не как помощник депутата, а по собственной инициативе? 
Да, это так. Кто-то ведь должен помогать людям, когда они 
приходят. Я буду это делать независимо от того, выберут 
меня или нет, потому что чувствую ответственность за то, 
что мною начато. Вот, скажем, в Новых Лядах идет 
строительство дороги через Васильевский лог. Мы долго 
этого добивались. Если сейчас бросить это дело, то все 
останется на уровне просеки. Или телефонизация на 
Юбилейном/Сколько сил на это положено. В 98-м году 
должна начаться уже установка телефонов. И назревает 
новая проблема - очередности. Уже сейчас у людей много 
вопросов. Если пустить дело на самотек, то много ли 
номеров перепадет простым людям? И вот так вечная и 

бесконечная работа. А придет в округ новый депутат - он 
ведь только несколько лет будет вникать в эти проблемы. 
Другой вопрос - захочет ли? Многим должность депутата 
нужна просто как прикрытие для реализации личных 
интересов. А если в депутаты придет предприниматель? 
Найдется ли у него время, чтобы заниматься проблемами 
населения, ведь у него производство, которое требует 
полной самоотдачи? Я же по своему воспитанию, по своим 
убеждениям не могу бросить то, что мною начато. Помогать 
людям стало моей профессией, целью и смыслом жизни. 

Интервью с кандидатом в депутаты ЗС Л. В. Зотиной 
вела Т. Плешакова 

ответчика, по месту причиненного вам вреда. Исковое 
заявление подается в письменной форме, кроме того, по закону, 
вы освобождаетесь от уплаты госпошлины. Суд обязан 
подготовить дело по вашему заявлению к судебному 
разбирательству в течение семи дней со дня принятия. 
Рассматриваются дела не позднее одного месяца со дня 
окончания подготовки. 

Для защиты своих прав можно обратиться в следующие 
организации 

Управление государственной инспекции 
по торговле, качеству товаров 
и защите прав потребителей. 

Комсомольский проспект32 т.33-81-87. 
а 

Пермское территориальное управление 
госкомитета РФ по антимонопольной политике 

(отдел по защите прав потребителей) 
ул.Ленина 51 т .90-17-77 . 

городское управление 
по защите прав потребителей 
ул. К.Маркса, 15 т .92 -46 -25 

Пермский региональный правозащитный центр, 
Пермь, Куйбышева 14, к.203 

(пн,ср, чт.) с 16 до 19 т. 9 0 - 1 3 - 0 4 
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